

春夏秋冬



武蔵野会ニュース No.194 令和6年10月15日

発行 社会福祉法人 武蔵野会
本部 東京都八王子市旭町12-4 201 TEL042(631)6341

<https://musashinokai.jp/>



ト ケ 「かがくいひろしの世界展」を見て

知人を通して「かがくいひろしの世界展」を担当している方と出会い、かがくいさんのことや、八王子での開催を知りました。かがくいさんは、2005年、50歳で講談社絵本新人賞を受賞し、作家活動を本格的に始め、「だるまさん」シリーズを含む16作品を世に出しましたが、54歳という若さで、すい臓がんのために急逝されました。2008年の元旦に「だるまさんが」、8月8日に「だるまさんの」、2009年元旦に「だるまさん」との3部作を刊行、現在も900万部を超える驚異的な売り上げを続け、他の作品も多く子どもたちに読まれています。

特別支援学校の先生として、重い障害をもつ子どもと長い時間一緒に過ごしたことを聞き、是非とも「かがくいひろしの世界展」に行きたくなりました。駅から少し離れ、平日の昼間にもかかわらず多くの人がいました。前回の神戸開催では、最終日に並んで入ることが出来ないほど混雑したと聞き、実際に入館して、その熱気を感じることが出来ました。

絵本の原画や世に出なかつた作品の数々、学校時代に担当した生徒の顔を書いた絵や生徒と一緒に製作している動画等、展示の多さと内容の豊かさに時間を忘れるほどでした。かがくいさんについて、ご兄弟や奥様、多くの友人の想いを綴った文章も展示されていました。その中で、触法障害者の支援を通して以前から面識のある人が、かがくいさんと同じ学校で一緒に働き、何でも話し合う仲だつたと聞いて驚きとともに親しみも憶えました。特に印象的だったのは、奥様がかがくいさんのこと、「人間の弱さを深いところで理解する」ことが出来た人と表現していたこと。もう一つは、かがくいさんが大学寮のベッドの脇に常に貼っていた「ドイツ・ビールフェルトベテル施設修道女」の以下の言葉です。

「効果があればやる、効果がなければやらない」という考え方には、合理主義と言えるでしょうが、これを人間の生き方に当てはめるのは間違いです。この子どもたちは、ここでの毎日毎日が人生なのです。その人生をこの子どもなりに喜びをもつて、充実して生きていくことが、大切なことです。私たちの努力の目標もそこにあります」。

かがくいさんの絵本が、時間を超越して、子どもにも大人にも愛され、読み続けられている理由がわかつたような気がしました。

「アートがいいっぽい」

空に集う色と形

第2大島恵の園

第2大島恵の園では週3日午後2時間「創作」に取り組んでいます。創作室に来るのは10名前後で、自発的に参加する利用者が大半です。私たちが一番大切にしていることは、利用者が自主的に楽しく活動すること。自主性を引き出すには環境整備が重要と考えています。やりたいことを自覚して素材や描画材料を選び、自分自身で片付けまでやれる環境づくりを心がけています。また、同じぐらい大切なことは利用者とのコミュニケーションです。活動をする上でのきつかけを提示して、本人と対話のもとで進めています。好きなリクエスト音楽を聴きながら、自由画や塗り絵や折り紙作品などをベースに落ち着いた活動になつています。

『創作』では個人制作を重視していますが、自分の興味や関心を

どのように引き出し作品化していくかが大きな課題です。たとえ立派な作品になつても、共同制作で

協力していただき販売を行つています。

また、さくら学園では地域の方を対象に年に1度公開講座を開いています。利用者が行っている作業を体験していただき、作品作りの楽しさや、さくら学園のことを知つていただくなきつかけになります。今後も多くの方に愛されています。





全て手作りの
オンリーワン作品

アートウォール・シビック

リアン文京

9月4日から9月29日まで、文京シビックセンターの地下一階拭き抜け周囲で「アートウォール・シビック『きずなーと』」が開催されました。「アートウォール・シビック」とは、若手芸術家を支援することを目的として、2002年から文京区が主催している文化プログラムで、リアン文京は2016年から参加しています。

今和6年度は、総作品数33点、総勢22名のアーティストにより描かれた作品が展示されました。作品の一つ一つには、作者の見ていい世界や物語がこめられています。生活の中で見ていく何気ない風景や、人とのかかわりの中で生まれた感情、好きなものや気になるものなど、なかなか人と共有することができない様々なものを、作品を通してたくさんの人届けられるよう願いを込めています。画材は、色鉛筆やクレヨンのほか、カラーペンやボールペン、たくさんの種類の絵具や筆ペンを用意しています。また、絵を描く画用紙も、白色だけでなく、色画用紙を使用したり、はがきサイズのものから大きなキャンバスまで、様々な大きさのものを用意したり、その日自



一瞬を切り取った一点物の作品

展にも参加し、園庭にドーム状の共同作品『空に集う色と形』を設置して公開しました。地元大島で個展を開くと作品がほとんど完売する利用者もいます。その方は本当に描くことが好きで、暇さえあれば身の回りの色々なものをモチーフにして個性的な絵画を生み出します。

作品の何点かは町の作品展やイベント、平和美術展に展示しています。地域の方々をはじめ、たくさんの方に見て

支援員のサポートを受けながら卅界に一つだけの作品を作っています。

「陶芸班」では、粘土を捏ね形を形成。絵を描き、釉薬を塗つて乾かし、学園内にある窯で焼いています。「織物班」は地域の企業や住民から頂いた糸や着物、シーツなどを染色し、織り機を使って織り込んでいます。「紙漉き班」は牛乳パックを細かくして搅拌、漉き舟を使って手漉き和紙を作っています。

どの班も、完成までに多くの工程があり、全ての工程に少しづつ利用者が関わることで作品が出来上がっています。一人ひとりが得意なことを自分のペースで行い、作品を完成させるにはたくさんの時間がかかりますが、出来上がった作品はとても素敵です。作品は学園内だけでなく、近隣施設にも

しなければと思いつつ時間ばかりが過ぎています。地球温暖化は、主に二酸化炭素を多く燃やすことで、余分な熱が宇宙に放出されず地球上にこもった状態を指します。環境省のシミュレーションでは、このまま対策を取らない場合、世界の平均気温は4.8℃上ります。日本の平均気温は40℃を超えて、冬に雪が降らず、北海道が唯一の米どころになると描かれています。二酸化炭素排出は、中国とアメリカを合わせるとおよそ50%になり世界の半分となります。ちなみに日本は3%です。国内の排出内訳は、以前は石炭が多くたですが、近年では電力関連が50%以上を占めています。このデータを見て、私たちがすぐ取り組む事は電力をなるべく使用

しない事と言えます。節電に努めることもそうですが、水道水の供給にも二酸化炭素は排出されます。また、住宅の工夫（ソーラーパネル等）や車をなるべく使わない事、プラスチック商品の購入を控える事、リモートワークを増やす事（関係者と会うために車を使用したり、諸々の排出の機会を減らす）、花や野菜を自宅で育てる事（二酸化炭素を吸収してくれる）などがあります。一人ひとりの小さな工夫や配慮の積み重ねで地球が守られています。ただ、自分自身に置き換えてみると、何つとももに出来ていません。

示を見て
いただけ
るよう
なりまし
た。これ
から先、
時代が変
化し多く
のものが
変わつて
いくこと
になつて
も、作品
を通して
表現をす
ること、

絵は一点ものです。同じ人が同じものを描いたつもりでも、まったく同じ絵は生まれません。人生は時間と同様、決して止まることなく進んでいきます。その中で、たくさんの人や出来事と関わり、自分でも知らずのうちに変化を繰り返していきます。止まるこのない人生の、その一瞬を切り取つたものが作品になるのだと展示を通して感じました。

回数を重ねるたびに、たくさんの人々に展示を見ていただけます。どうにかなりました。これから先、時代が変化し多くのものが変わっていくことになつて、も、作品を通じて表現すること、

一瞬を切り取った一点物の作品

しない事と言えます。節電に努めることもそうですが、水道水の供給にも二酸化炭素は排出されます。また、住宅の工夫（ソーラーパネル等）や車をなるべく使わない事、プラスチック商品の購入を控える事、リモートワークを増やす事（関係者と会うために車を使用したり、諸々の排出の機会を減らす）、花や野菜を自宅で育てる事（二酸化炭素を吸収してくれる）などがあります。一人ひとりの小さな工夫や配慮の積み重ねで地球が守られています。ただ、自分自身に置き換えてみると、何つとももに出来ていません。

もらうことで作品を通じた交流もできています。最近、店内での作品展示依頼がいくつもありました。アート活動を通じて更なる地域との交流を広げているところです。

世界に一つだけの作品

四百五十一

むさしの 武藏野 地球温暖化で 思う事

生活実習所

お知らせコーナー

11月

- 2日(土)～3日(日) 文京総合福祉センター祭り
(リアン文京)
9日(土) 実践事例報告会
(葛飾地区)
9日(土) 秋祭り
(烏山福祉作業所)
16日(土) もりあわせFASTA (世田谷福祉作業所)
16日(土) ふうせんバレー・ボール体験交流会
(光が丘福祉園)
30日(土) 実践事例報告会
(練馬地区)

12月

- 24日(火) クリスマス会
(駒沢生活実習所)



可搬型蓄電池

八王子生活実習所

東京都の非常用電源等整備補助金を活用し「可搬型蓄電池ソーラーセット」を購入しました。蓄電池は、中規模容量の持ち運べる電源で、様々な製品や機器に電気を供給できます。平常時はコンセントにつなぎ、その先に電気機器をつなげておくと、停電時に自動で切り替わり、緊急時に充電されていらないという事を防ぐことができます。ソーラーパネルも付いています。



ガーデンチエアセット

八王子福祉作業所

総合厨房機器メーカー「ホシザキ」グループ様では、社会貢献活動をしている団体（個人）を支援する「ホシザキチャリティクラブ」を平成24年に設立し活動をスタートしています。

今回は、当所の利用者ご家族からホシザキチャリティクラブへ推薦を頂き、ガーデンチエアやパラソル等の物品購入の寄付を頂きました。

屋外でケーキやお茶を楽しみたいお客様が年々増え、テラス席の増設が望まれていました。日当たりも良く、開放感あるスペースでの喫茶は、店内の飲食とはまた

いるので停電が続いた際は太陽光で充電ができます。様々な場面で活用し、いざという時すぐに活用できるよう備えていきたいと思います。



素敵なガーデンチエアとパラソル



秋の味覚イベント

八王子福祉作業所

042-626-0631
ドイツ発祥のシュトーレンは、

武藏野会後援会

社会福祉法人武藏野会が経営する施設とグループホームの利用者のために、より良い環境や施設の充実・施設の円滑な運営などを、物心両面から支える組織として、武藏野会後援会があります。皆様のご理解とご協力により、会の拡大をはかり、法人の運営基盤の確立を応援していますので、ご協力をお願い申し上げます。

〒193-0931
東京都八王子市台町1-19-3
電話・FAX 042-626-9772

クリスマス・シュトーレン
クリスマスに欠かせない伝統的な菓子パンです。ケーキ屋さんが作るハチウエル・ラボ・カフェのシュトーレンは、オレンジピールやクルミ、ラム酒に漬けたレーズンをたっぷり練りこみ仕上げています。クリスマスを待つ12月の間、少しずつカットして食べると熟成した味の変化が楽しめます。ぜひ、ご賞味ください。